

AIVP Venise 2023

Renforcer le lien port-citoyens

Une vision commune de l'avenir

Venise, Italie – 16, 17 & 18 novembre 2023

Au vocable « glocal » le dictionnaire d'Oxford propose : « qui possède un caractère à la fois global et local ou qui fait référence à ce caractère ». Il n'y a pas meilleur exemple pour illustrer ce terme que celui des villes portuaires. La mise en relation des échelles mondiales et locales, notamment en supply chain, constitue un sujet de prédilection pour quiconque s'intéresse aux relations Ville Port. C'est là l'un des grands défis de notre temps. Pourtant, si, dans cette équation, les aspects globaux semblent clairement définis (lignes maritimes internationales desservant les différentes parties du globe, sociétés multinationales, organismes internationaux tels que l'OMI pour la réglementation du commerce international, etc.), il faudrait préciser à quoi se rapporte la dimension « locale ». Parle-t-on de l'environnement physique qui définit la relation entre la terre et l'eau, de celui qui les sépare géographiquement ? Parle-t-on des institutions locales, de l'écosystème Ville Port en charge de veiller aux intérêts des entreprises et au bien commun ?...

Rien n'est plus local que les individus qui habitent un territoire Ville Port. De fait, on les surnomme souvent les « locaux ». Leur langue, leurs traditions, leurs habitudes et modes de vie forment la « culture locale ». Quelle place occupent ces citoyens qui tour à tour tirent profit des activités portuaires ou en subissent les nuisances ? Les initiatives mondiales telles que les Objectifs de développement durable des Nations Unies ou l'Agenda AIVP 2030 pour des villes portuaires durables sont dénuées de sens sans l'implication des citoyens. Si l'on n'inclue pas les « locaux » dans la mise en œuvre de projets concrets, nous ne parviendrons pas à être plus durables. La question reste donc de savoir comment établir un lien entre les activités portuaires, inévitablement influencées par les évolutions technologiques et financières à l'échelle globale, et les citoyens et leurs communautés, qui incarnent, par essence, le local.

Et, excusez du peu, l'équation comporte encore une inconnue. L'AIVP présente souvent l'innovation comme moyen de dépasser les contradictions Ville Port. Pour atteindre cet idéal en prenant en compte toutes les dimensions du développement durable (transition énergétique, adaptation au changement climatique, protection de la biodiversité, gouvernance renouvelée, mobilité durable, etc.), nous avons besoin d'innovations technologiques, qui soient développées et testées dans des environnements virtuels, en conditions de

laboratoire, pour répondre à des modèles théoriques complexes. Mais que se produit-il lorsque ces solutions arrivent dans le « monde réel » ? Comment se fait le lien entre ces technologies innovantes et la réalité Ville Port à laquelle les citoyens sont confrontés au quotidien ? Dans une société où les avancées technologiques s'enchaînent, comment les citoyens peuvent-ils trouver le temps d'apprendre et de prendre part au processus ? Comment peut-on renforcer le lien entre les innovations technologiques et les locaux ?

Relier le global au local, créer le lien entre technologie et citoyens

Les réponses que nous apporterons à ce double défi révéleront notre capacité à co-construire une vision partagée de l'avenir durable que nous souhaitons pour nos villes portuaires. L'acceptabilité sociale et le dialogue citoyen constituent les fondements essentiels d'un port innovant. Venise illustre, à l'extrême, quelques-uns des défis qui nous attendent. Cette ville portuaire emblématique, souvent à l'avant-garde des enjeux sociétaux comme celui de la conciliation entre tourisme et préservation du patrimoine culturel local, est depuis longtemps menacée par l'élévation du niveau de la mer et les inondations. Toutes les composantes de l'équation que nous cherchons à résoudre sont là. Venise offre un cadre parfait pour la prochaine conférence de l'AIVP qui se tiendra les 16, 17 & 18 novembre 2023.

À Venise, l'AIVP proposera, en association avec l'Autorité du Système Portuaire de la Mer Adriatique Nord, un riche programme composé de panels de discussion autour notamment du dialogue citoyen dans la mise en œuvre de solutions pour la transition énergétique, le changement climatique et la résilience des villes portuaires. Seront aussi abordés les défis posés par la question de l'équilibre entre tendances mondiales, du tourisme et de l'économie bleue par exemple, et priorités locales telles que la valorisation du patrimoine et l'identité Ville Port. Nous verrons également comment les récents projets d'aménagement et les nouvelles visions de l'interface Ville Port sont porteurs à l'échelle mondiale d'un lien renouvelé, créant un espace où le glocal prend tout son sens et où l'innovation recouvre une dimension humaine. Autant de sujets, et bien d'autres encore, qui seront traités lors de cette conférence.

Nous espérons vous retrouver à Venise pour découvrir ensemble comment réaffirmer les liens et en créer de nouveaux.